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МЫ С ПРЕЗИДЕНТОМ! НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ!

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

«Давайте будем вместе с Президентом 
России в этот сложный для государства 
момент. Спасибо вам за понимание, за под-
держку», – сказал Глава КБР Казбек Коков.

«Полностью и однозначно поддерживаю 
оценки и выводы, содержащиеся в об-
ращении нашего Президента Владимира 
Владимировича Путина, – отметила в ви-
деообращении  Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова. – Уверена, что много-
национальный народ России и в этот раз 
продемонстрирует мудрость, единство, 
сплотившись вокруг нашего общенацио-
нального лидера. Вместе мы – неодолимая 
сила. Верю в нашу победу!»

Жители Кабардино-Балкарии также за-
писали видеообращения, выразили свою 

позицию и призвали поддержать Президента 
страны.

Ветеран СВО Мартин Панежев сказал: 
«Верю, что мы преодолеем все трудности, 
верю в наших лидеров, верю в Президента 
Владимира Владимировича Путина и призы-
ваю наш народ и в целом всю страну оказать 
поддержку его позиции. Хочу, чтобы в нашей 
стране был мир, за который мы боремся и 
будем бороться».

Заслуженный артист КБР Азамат Цавкилов 
выразил солидарность с позицией Верховного 
Главнокомандующего, Президента РФ в под-
держании мира и единства нашего Отечества: 
«Только вместе и сообща. Мы за единую Рос-
сию, мы за единую Кабардино-Балкарию».

К согражданам с призывом «мы должны 

быть вместе в борьбе с общим врагом» также 
обратились член Совета ветеранов ОМВД 
РФ Чегемского района Вячеслав Назранов, 
председатель женсовета Зольского района 
Любовь Шалова, лидер молодёжного движе-
ния Баксанского района Ислам Шихабахов, 
протоиерей Валентин, председатель общест-
венной палаты Терского района Мурадин 
Керефов, ветеран педагогического труда, 
историк и краевед Хажмурат Гермашиков, 
молодёжь станицы Екатериноградской, жи-
тели с. Красносельское, руководители обра-
зовательных учреждений Урванского района.

В воскресенье обстановка в республике 
оставалась спокойной, все мероприятия, 
включая празднование Дня молодёжи, прош-
ли в штатном режиме.

Самый молодёжный праздник

Площадками для прове-
дения большого форума-фе-
стиваля молодёжи Кабарди-
но-Балкарии стали площадь 
400-летия, Государственная 
национальная библиотека 
им. Т. К. Мальбахова, Дом 
профсоюзов и сквер име-
ни Горького. По инициативе 
молодых людей была от-
крыта выставка, на которой 
представили фотографии, 
рассказывающие о том, как 
и для чего проходит специ-

альная военная операция. 
Работа на альтернативных 
площадках шла с утра до 
вечера. Семинары, мастер-
классы и тренинги по не-
формальному образованию, 
интеллектуальная игра для 
школьных команд, спортив-
ная викторина, практические 
занятия по оказанию первой 
помощи, научно-популярные 
лекции, выставка научно-
технических достижений, 
встреча с успешными пред-

Пусть в жизни будет светлым путь!
Среди выпускников этого года 

– представители лицея для ода-
рённых детей детской академии 
творчества «Солнечный город». 
У учреждения шестой выпуск, за 
эти годы из его стен вышло более 
250 человек. С 2016 года по итогам 
ЕГЭ в лицее 19 стобалльников, а 

средний балл по профильной ма-
тематике, информатике, физике, 
химии, русскому языку составляет 
около 83.

В этом году лицей выпустил  
49 юношей и девушек, обучавшихся 
под бдительным взором классных 
руководителей Елены Здвишко-

вой, Алёны Афауновой и Индиры 
Гергоковой. 28 ребят претендуют 
на золотые медали. 29 человек 
получили результаты на ЕГЭ (итоги 
которых уже известны) выше 90 
баллов: 15 – по русскому языку, 
восемь – по химии, по одному – по 
истории и литературе, четыре – по 

физике. Успехи и достижения каж-
дого из ребят за 9–11 классы были 
озвучены при вручении им аттеста-
тов и похвальных листов. Учащиеся 
лицея являются победителями 
и призёрами муниципального, 
регионального, заключительного 
этапов Всероссийской олимпиады 

школьников, конкурсов и фестива-
лей различных уровней, спортивных 
соревнований. Среди победителей 
заключительного этапа ВсОШ этого 
года по ОБЖ Иоланда Пакова и Лия 
Хачетлова.

(Окончание на 3-й с.)
Фото Артура Елканова

принимателями, презентации 
молодёжных общественных 
движений и организаций, 

лучших практик в сфере 
волонтёрства – подготовле-
на насыщенная программа 

для студентов, работающей 
молодёжи и учеников школ, 
а самых маленьких участни-

ков фестиваля развлекали 
аниматоры. 

(Окончание на 4-й с.)

Принята Стратегия развития 
строительной отрасли

 и ЖКХ КБР

В 2023 году запланирован 
капитальный ремонт 

91 многоквартирного дома

ОФИЦИАЛЬНО

Они позволят устранить несправедливость в отношении 
родителей детей-инвалидов. Сегодня они имеют право на 
получение пособия только в том случае, если находятся в тру-
доспособном возрасте и не состоят в трудовых отношениях. 
Президент РФ поручил исправить эту социальную неспра-
ведливость.

Также по поручению главы государства Министерство труда 
и соцзащиты разработало и представило на общественное 
обсуждение законопроекты, которые позволят сохранить по-
собия по уходу за ребёнком в возрасте до полутора лет для 
родителей, досрочно возобновивших работу.

Пакет законопроектов пройдёт общественное обсуждение 
до 5 июля, затем его планируется внести в Госдуму.

Масштабные работы по строительству и реконструкции 
систем водоснабжения стартовали в Кабардино-Балкарии в 
рамках регионального проекта «Чистая вода». В этом году 
запланированы строительство и реконструкция 13 объектов 
водоснабжения. В их числе реконструкция сетей в селениях 
Нартан и Верхний Куркужин, улучшение водоснабжения за-
падной части г. Терека. Эти мероприятия позволят улучшить 
качество водоснабжения почти для пяти тысяч жителей Ка-
бардино-Балкарии.

Работа по масштабированию системы видеонаблюдения 
на социально значимых объектах, в местах с массовым пре-
быванием людей, школах, детских садах, административных 
зданиях и торговых центрах проводится постоянно.

Как информирует Министерство транспорта и дорожного 
хозяйства КБР, для достижения максимального уровня без-
опасности граждан к АПК «Безопасная республика» подключе-
ны 11 камер видеонаблюдения, установленных на территории 
детского дошкольного образовательного учреждения № 55 на 
ул. Неделина, 21 «а» в Нальчике. Задействованные камеры 
видеонаблюдения обеспечивают круглосуточный мониторинг.

Основным приоритетом госучреждения КБР «Безопас-
ная республика» является содействие в повышении уровня  
безопасности населения, объектов жизнеобеспечения и транс-
портной инфраструктуры.

СПОРТКОМПЛЕКСЫ И ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ВОЗВЕДУТ В ПОСЁЛКЕ ЭЛЬБРУС

В Эльбрусском районе приступили к реализации проектов в 
рамках государственной программы «Комплексное развитие 
сельских территорий», сообщает Минсельхоз КБР.

Проектами предусмотрен капитальный ремонт дворца куль-
туры в городе Тырныаузе, реконструкция системы водоснаб-
жения в селении Тегенекли и строительство малобюджетного 
спортивного комплекса и дома культуры в посёлке Эльбрус.

Общая стоимость запланированных работ составляет  
231 млн рублей. Из них из федерального и республиканского 
бюджетов будет направлено 222,2 млн рублей. Строительство 
спорткомплекса и дома культуры рассчитано на два года, объ-
екты планируется запустить в конце 2024 года. Остальные будут 
введены в эксплуатацию до конца текущего года.

Координатором государственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» является Министерство сель-
ского хозяйства Кабардино-Балкарской Республики.

ПОПРАВКИ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
О ЧАСТИЧНОЙ ЗАНЯТОСТИ

На курорте «Эльбрус» стартовали всероссийские соревно-
вания «Приз Эльбруса». За лидерство в горнолыжном спорте 
борются юниорские составы сборных команд России. 

278 участников, юноши и девушки 12-15 лет, из 29 регио-
нов, в том числе самые активные – Москва, Ленинградская, 
Сахалинская и Иркутская области, Кабардино-Балкария и 
Камчатский край. 28 июня пройдёт церемония награждения 
чемпионов детско-юношеских соревнований.

А завершение зимнего лыжного сезона на Эльбрусе на-
мечено на 1 июля.

В НАЛЬЧИКЕ ПРЕДСТАВИЛИ 
ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ БЛАГОУСТРОЙСТВА
Тридцать семь архитекторов из разных городов России по-

сетили столицу Кабардино-Балкарии в рамках регионального 
образовательного модуля программы Архитекторы.рф.

Они познакомились с лучшими практиками и успешно ре-
ализованными проектами по благоустройству, пообщались с 
коллегами и будущими архитекторами. Участников программы 
приветствовали мэр Нальчика Таймураз Ахохов и главный ар-
хитектор республики Астемир Унажоков. Т. Ахохов рассказал, 
как создавались новые пространства – парк столетия КБР, 
сквер Курортный, Гагарин-сквер, сквер на углу проспекта Ле-
нина – улицы Тарчокова, сообщает институт развития города 
«Платформа».

Фото Артура Елканова
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ПАРЛАМЕНТПРАВИТЕЛЬСТВО

ЗАНЯТОСТЬ

Ключевой темой заседания 
в рамках «правительственного 
часа» стал вопрос о работе не-
коммерческого фонда «Регио-
нальный оператор капитально-
го ремонта многоквартирных 
домов КБР». О его деятель-
ности рассказал генеральный 
директор Мустафир Кулиев.

В краткосрочный план реа-
лизации программы капиталь-
ного ремонта на 2022 год были 
включены 50 многоквартир-
ных домов. В 2023 году запла-
нирован капитальный ремонт 
91 МКД, 69 из которых – дома, 
где проводятся строительные 
виды работ по капремонту. В 
29 домах идёт замена лифто-
вого хозяйства.

Говоря о проделанной рабо-
те по укреплению финансовой 
дисциплины плательщиков, 
докладчик подчеркнул, что в 
июне 2021 года собираемость 
по взносам на капремонт 
составляла около 50 %, по 
результатам 2022-го – 88 % 
от общей суммы начисле-
ния, за первые пять месяцев 
2023 года – свыше 100 %. 
Отмечено, что максимальная 
собираемость даёт возмож-
ность ремонтировать большее 
количество домов по про-
грамме, осуществлять работы 
комплексного характера и по-
вышать качество проводимых 
работ.

Кроме того, собираемость 
взносов является одним из 
критериев, по которому опре-
деляется очерёдность прове-
дения капремонта, и переме-
щение срока на более ранний 
практически невозможно при 
собираемости менее 80 %.

В 2022 году достаточно 
активно осуществлялась пре-
тензионно-исковая работа в 
отношении должников, ею 
было охвачено более 21 тыся-
чи лицевых счетов. Всего их в 

КБР с учётом юридических лиц 
96 тысяч.

В декабре в ходе акции 
«Прощёные дни» новые приоб-
ретатели жилья с долгом и пе-
ней за капремонт от предыду-
щих собственников получили 
возможность стопроцентного 
списания пени при оплате всей 
задолженности.

С целью стимулирования 
платёжной дисциплины про-
водится акция по льготной 
оплате взносов за капремонт 
плательщиков без задолжен-
ностей. Из числа добросо-
вестных плательщиков от-
бираются 50 лицевых счетов 
в разных муниципальных 
образованиях, которым фонд 
за счёт собственных средств 
оплачивает взносы на шесть 
месяцев вперёд. Отмечено, 
что это также послужило сти-
мулом, чтобы к следующей 
подобной акции люди поста-
рались закрыть имеющуюся 
задолженность.

Руководитель фонда от-
дельно остановился на вопро-
сах замены лифтов в МКД. 
На период 2023–2025 годов 
в бюджете КБР на эти цели 
заложено более 200 млн руб- 
лей. Проведена работа по 
демонтажу  и  установке  
15 лифтов в Тырныаузе. До 
конца года планируется уста-
новить ещё 30 лифтов в МКД 
в Нальчике и Тырныаузе. Име-
ется 67 лифтов, отработавших 
срок службы, которые плани-
руется заменить до 1 января 
2025 года. Прорабатывается 
вопрос по созданию в каждом 
муниципальном образовании 
компании, которая будет за-
ниматься эксплуатацией и 
обслуживанием лифтового 
хозяйства.

Докладчик затронул тему 
формирования нормативно-
правовой базы, регламенти-

рующей вопросы, связанные 
с проведением капремонта в 
МКД, оперативного подхода к 
успешной организации собра-
ний собственников жилья, пла-
на финансовой устойчивости 
деятельности регионального 
оператора, системы отбора 
подрядных организаций, ка-
чества и организации ремонт-
ного процесса.

В ходе дискуссии участники 
заседания обсудили различ-
ные аспекты сферы деятель-
ности регионального опера-
тора. В частности, Татьяна 
Егорова обратила внимание 
на механизмы предоставления 
льгот по оплате капитального 
ремонта отдельным категори-
ям граждан и возможность их 
изменения, а также на пробле-
мы с оплатой госпошлины при 
обращении в суд по взиманию 
платы за взносы.

Мустафир Кулиев отметил, 
что на рассмотрении находит-
ся пилотный вариант проекта, 
благодаря которому собствен-
ник исключается из цепочки 
при предоставлении докумен-
та, подтверждающего льгот-
ную категорию. При успешном 
внедрении проекта льготники, 
получая квитанцию, будут ви-
деть сумму в графе «льгота» 
и отдельно сумму, которую им 
необходимо оплатить.

Что касается госпошли-
ны, она оплачивается не из 
взносов собственников, а из 
субсидии, которая выделяется 
из республиканского бюдже-
та. Директор фонда выразил 
надежду на реализацию в 
скором времени инициативы 
с механизмом отмены госпош-
лины для регоператоров.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова обратила вни-
мание на состояние фасадов 

В 2023 году запланирован капитальный 
ремонт 91 многоквартирного дома

МКД на центральной улице 
Тырныауза, которые наблю-
дают туристы, приезжающие 
в Приэльбрусье.

М. Кулиев разъяснил, что 
достаточно суровые погодно-
климатические условия райо-
на не позволяют ограничиться 
побелкой фасадов, решается 
вопрос их ремонта с использо-
ванием дорогих и долговечных 
материалов.

Руководители парламент-
ских фракций ЛДПР Влади-
мир Безгодько, КПРФ Борис 
Паштов, «Справедливая Рос-
сия – за правду» Владимир 
Кебеков, «Зелёные» Сафар-
бий Шхагапсоев подняли ряд 
вопросов о перечне видов ре-
монтных работ, их качестве и 
критериях оценки результата. 
Интересовались и возмож-
ностью выбора подрядчика 
для проведения капремонта. 
Также лидеры фракций со-
общили об обращениях, по-
ступивших в законодательный 
орган республики, касаю-
щихся претензионно-исковой 
работы в отношении долж-
ников, компенсации взносов 
на капремонт для граждан 
пенсионного возраста, воз-
можности досрочной замены 
изношенных инженерных 
коммуникаций в отдельных 
домах до проведения капре-
монта и др.

Председатель комитета 
Парламента КБР по строитель-
ству, жилищно-коммунально-
му хозяйству и топливно-энер-
гетическому комплексу Руслан 
Токов отметил положительную 
динамику по собираемости 
взносов и рассказал о по-
зитивных отзывах граждан, 
которым удалось решить проб-
лемы с износом общедомово-
го имущества благодаря взаи-
модействию с региональным 
оператором.

В заседании также принял 
участие министр строитель-
ства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Алим Бербеков.

Обменявшись мнениями, 
законодатели выработали ряд 
рекомендаций в адрес заинте-
ресованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Многодетные мамы 
досрочно выходят на пенсию

Женщина, родившая ребёнка, выпол-
няет важную социальную задачу, поэтому 
поддержка материнства и детства – одна 
из приоритетных задач государственной 
политики России. Когда принималось 
решение о пенсионной реформе, по-
этапно реализуемой с 2019 по 2028 год, 
Президент РФ В. Путин подчеркнул: «В 
нашей стране отношение к женщинам 
особое, бережное. Мы понимаем, что 
они не только трудятся по основному 
месту работы, на них, как правило, весь 
дом, забота о семье, воспитание детей, 
хлопоты о внуках».

Социальные гарантии женщинам с 
детьми включают ряд позиций – период 
ухода за детьми до полутора лет, мате-
ринский капитал и другие. В связи с всту-
плением в силу с 1 января 2019 г. новых 
норм законодательства демографическая 
составляющая в пенсионном праве полу-
чила дальнейшее развитие. В частности, 

была введена градация пенсионного 
возраста для женщин в зависимости от 
количества детей, которая совпадает с 
общепринятым в нашей стране понятием 
многодетной семьи (трое и более детей).

Повышение пенсионного возраста в 
рамках реформы не коснулось женщин, 
родивших пятерых и более детей. Им, как 
и ранее, страховая пенсия по старости 
может быть назначена в 50 лет. Также 
были определены две новые категории 
граждан, которым гарантируется право 
на досрочное страховое пенсионное обес- 
печение, – это мамы, родившие троих или 
четверых детей, при сохранении условий 
по стажевым требованиям и факту вос-
питания детей до возраста восьми лет.

Как пояснили в пресс-службе Отде-
ления Социального фонда РФ по КБР, 
женщины, родившие троих детей, имеют 
право выйти на пенсию в 57 лет, четверых 
– в 56 лет, пятерых и более – в 50 лет.

Сотрудники соцфонда заблаговремен-
но готовят макеты будущих пенсионных 
дел. Чтобы уточнить свои права и детали 
будущей пенсии, мамам достаточно за-
ранее обратиться в клиентскую службу. 
Иногда могут потребоваться документы 
личного хранения. 

Следует учитывать, что обязательным 
условием для назначения досрочной 
пенсии многодетным мамам является 
отсутствие в отношении детей факта ли-
шения родительских прав либо отмены 
усыновления.

На дату обращения за пенсией необхо-
дима требуемая величина индивидуаль-
ного пенсионного коэффициента (ИПК), 
а на момент назначения пенсии – не ме-
нее 15 лет страхового стажа (суммарная 
продолжительность периодов времени 
уплаты страховых взносов и/или налогов 
в системе обязательного пенсионного 
страхования).

Ярмарка вакансий по всей России

Директор Республиканско-
го центра труда, занятости 
и социальной защиты насе-
ления Татьяна Канунникова 
рассказала, что Всероссий-
ская ярмарка трудоустрой-
ства предполагает не только 
личное общение соискателей 
и работодателей, но и обще-
ние в онлайн-режиме. Со-
искатели проходили собесе-
дование с представителями 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Севастополя, Ростова-на-
Дону и других городов.

– По итогам первого фе-
дерального этапа ярмарки 
у нас было трудоустроено  
78 человек. Это хороший 
результат. Очень хотелось 
бы выстроить работу с граж-
данами таким образом, что-
бы они приходили на наши 
ярмарки, говорили о своих 
проблемах, и мы были им 
полезны в их решении, по-
тому что застенчивость, не-
доверие и другие причины 
мешают искать достойную 
и хорошо оплачиваемую 
работу. Мы готовы выйти на 
контакт с гражданами и быть 
им полезными, – заверила 
Татьяна Георгиевна. 

В республике на всех 
15 площадках центров за-
нятости провели ярмарки 
вакансий. В КБГУ прошла 
онлайн-презентация рабо-
тодателей и студентов для 
формирования студенче-
ских строительных отрядов. 
В Кабардино-Балкарском 
государственном аграрном 
университете им. В. М. Коко-
ва подготовлен мастер-класс 
преуспевающих бизнесме-
нов – выпускникам и сту-
дентам они рассказали, как 

стать успешными.  В гумани-
тарно-техническом колледже 
тоже проходит большое ме-
роприятие по профориента-
ционной работе. 

Т. Канунникова выразила 
надежду, что формат фе-
деральных ярмарок будет 
продолжаться, и центры за-
нятости смогут наладить вза-
имосвязь, чтобы граждане с 
удовольствием приходили и 
находили работу, получали 
профессию, к которой долго 
шли.

– У нас есть большие воз-
можности в части обучения 
в рамках национального 
проекта «Демография», есть 
три федеральных оператора, 
которые дают возможность 
пройти повышение квали-
фикации, обучение и пере-
обучение граждан, в рамках 
региональной политики мо-
жем предоставить обучение 
безработных граждан с даль-
нейшим трудоустройством. 
Основная задача – после 
обучения человек должен 
быть трудоустроен либо са-
мозанят, – пояснила Т. Ка-
нунникова. 

Начальник республикан-
ского центра содействия за-
нятости молодёжи и связям 
с общественностью Руслан 
Ильмесов убеждён, что яр-
марки вакансий играют зна-
чительную роль.

– В такое напряжённое
время, когда идут выпускные 
и дети заняты, у нас всё рав-
но полный зал. Чаще всего 
на подобных ярмарках боль-
шое количество школьников, 
которым мы рассказываем, 
как выбрать профессию и 
не ошибиться. Плюс в таких 

Цифры «подросли»

Спустя месяц цифры существенно 
«подросли»–  мера господдержки уже 
назначена родителям более чем 106 ты-
сяч детей, а также 4,5 тыс. беременным 
женщинам.

Единое пособие назначается тем, 

кому с 1 января 2023 года положены 
ежемесячные социальные выплаты на 
детей от государства. Родителям, как 
правило, достаточно подать заявление 
через портал госуслуг, остальные све-
дения специалисты Социального фонда 

проверяют через систему межведомст-
венного взаимодействия.

По возникающим вопросам можно об-
ратиться в контакт-центр Отделения Со-
циального фонда РФ по КБР по номеру 
8-800-200-06-70.

Подготовила Ирина БОГАЧЁВА

Принята Стратегия развития 
строительной отрасли и ЖКХ КБР

Рабочая группа будет опе-
ративно решать вопросы 
консолидации имущества 
организаций коммунального 
комплекса, тарифообразова-
ния, а также формирования 
выпадающих доходов, фи-
нансирование которых осу-
ществляется федеральным 
бюджетом. Она также будет 
проводить анализ актуаль-
ных проблем, препятствую-
щих созданию и надлежа-
щему функционированию 
единой теплоснабжающей 
организации и единого рег-
оператора.

Принята Стратегия раз-
вития строительной отрасли 
и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР на период 
до 2030-го с прогнозом до  
2035 года. Документ опре-
деляет основные направ-
ления развития отраслей 
строительства и ЖКХ, гра-
достроительной политики, 
поставлены задачи, в ре-
шение которых включён ряд 
мероприятий, установлены 
целевые показатели в базо-
вом и рисковом сценариях.

Актуализирована госу-
дарственная программа КБР 
«Информационное обще-
ство». В ней также отра-
жено перераспределение 
бюджетных ассигнований в 
соответствии с потребностя-
ми, возникающими в органах 
исполнительной власти для 
реализации мероприятий 
программы.

Изменения внесены в 
положение о проведении 
регионального этапа кон-
курса «Лучшие практики 

наставничества». Введены 
дополнительные номинации 
для предприятий, которые 
не являются участниками 
нацпроекта «Производитель-
ность труда».

Одобрен проект соглаше-
ния между Федеральным 
экологическим оператором 
и Правительством КБР, цель 
которого – сотрудничество в 
части создания условий по 
безопасному обращению с 
отходами первого и второго 
классов опасности и лик-
видации наиболее опасных 
объектов накопленного вре-
да окружающей среде.

Рассмотрен проект со-
глашения о взаимодействии 
между региональным Пра-
вительством и Федеральной 
службой исполнения нака-
заний, предметом которого 
являются сотрудничество по 
перспективным направле-
ниям развития уголовно-ис-
полнительной системы, под-
держание эпизоотического 
благополучия на объектах 
УИС, оказание содействия 
в обеспечении трудовой за-
нятости осуждённых, уста-
новление дополнительных 
мер социальной поддержки 
и помощи для осуждённых, 
лиц, содержащихся под стра-
жей и т. д.

Принято несколько прави-
тельственных актов в сфере 
земельных и имущественных 
отношений. Перечень объек-
тов залогового фонда КБР 
дополнен нежилым зданием 
общей площадью 2767 кв. м, 
расположенным в Нальчике 
на ул. Пушкина, 18. В госу-

дарственную собственность 
республики из частной соб-
ственности безвозмездно 
передан земельный участок 
площадью 4 кв. м для после-
дующей регистрации права 
государственной собствен-
ности КБР расположенной 
на нём скважины, которая 
была построена в рамках 
инвестиционного проекта 
создания автотуристическо-
го комплекса «Зарагиж».

На 32 млн рублей за счёт 
средств республиканского 
бюджета увеличены объёмы 
финансирования госпро-
граммы «Комплексное раз-
витие сельских территорий 
КБР» в рамках направления 
«Современный облик сель-
ских территорий» для завер-
шения работ по техническому 
оснащению строящегося 
здания дошкольного обра-
зовательного учреждения 
в станице Солдатской Про-
хладненского района.

Региональная программа 
«Борьба с онкологически-
ми заболеваниями в КБР» 
приведена в соответствие с 
аналогичной федеральной 
программой.

Утверждён план меро-
приятий («дорожная карта») 
по взаимодействию между 
Министерством просвеще-
ния и науки КБР и местными 
администрациями муници-
пальных районов, городских 
округов в целях повышения 
эффективности управле-
ния системой образования 
республики на 2023–2026 
годы.

В сфере социальной за-

щиты населения рассмотре-
ны: план мероприятий по 
реализации Национальной 
стратегии действий в ин-
тересах женщин в КБР на  
2023–2026 годы; региональ-
ная программа по повыше-
нию рождаемости на период 
2023–2025 годов; вопрос 
выделения профильному 
министерству 120 млн рублей 
на осуществление в третьем 
квартале денежных выплат, 
установленных Указом Главы 
республики от 24 сентября 
2022 года «О дополнитель-
ных мерах социальной под-
держки военнослужащих, 
иных категорий лиц и членов 
их семей».

Постановлением Прави-
тельства в Кабардино-Бал-
карии установлен особый 
противопожарный режим. 
Документ направлен на за-
щиту населения и террито-
рии республики в период 
прогнозируемого повышения 
пожарной опасности в ре-
зультате наступления небла-
гоприятных климатических 
условий.

Утверждены списки спорт-
сменов – членов сборных 
команд РФ по олимпийским, 
неолимпийским видам спор-
та, паралимпийским и сурд-
лимпийским видам спорта, 
занявших призовые места 
на соревнованиях различных 
уровней, а также их тренеров 
для выплаты денежных воз-
награждений Главы КБР за 
первый квартал текущего 
года.

Бела МАРЬЯНОВА

ярмарках ещё и в том, что 
гражданин может в одном 
месте не только изучить 
рынок вакансий, но и по-
общаться с работодателями 
напрямую. 

Представитель санатория 
«Долина Нарзанов» Сата-
ней Хагажеева рассказала 
о достойных вакансиях и 
зарплатах.

– У нас есть вакансии по-
варов, официантов, горнич-
ных и маляра, зарплата от 20 
тысяч, плюс премии, – рас-
сказала она и добавила, что 
для таких позиций вполне 
приемлемый заработок. При 
этом работодатель готов об-
учать на всех вакансиях, и 
только для поваров необхо-
димо специальное образо-
вание. 

– Людей постарше пугает
участие в конкурсе, молодых 
– маленькая зарплата, – рас-
сказала представительница 
одного из министерств, где 
требуются как консультанты, 
так и начальники отделов и 
даже руководитель депар-
тамента.

Исполняющая обязан-
ности начальника отдела 
по благоустройству и ланд-
шафтному дизайну объ-
единения парка культуры и 
отдыха Анна Жилина рас-
сказала, что на предприятие 
требуются рабочие зелёного 
хозяйства, водители тракто-
ра и автовышки.

– У нас официальное тру-
доустройство, полный со-
циальный пакет, в том числе 
отпуск и оплата больничных, 
мы стараемся регулярно 
повышать зарплату. Если 
работники выходят в празд-

ничные и выходные дни, у 
них оплата в двойном раз-
мере, – рассказала Анна и 
добавила, что зарплата на 
разных позициях порядка 
20-23 тысяч рублей. 

Представитель Нальчик-
ского завода высоковольтной 
аппаратуры Кира Ульбаше-
ва рассказала, что сейчас 
предприятие ищет студентов 
и специалистов с опытом 
работы. 

– Нам нужны специалисты
с техническим образованием 
– фрезеровщики, сверлов-
щики, инженеры, инжене-
ры-технологи, наладчики 
станков. Изготавливаем мы 
высоковольтную аппаратуру 
– это выключатели, которые
устанавливаются в поездах. 
Наш партнёр – РЖД. Зарпла-
та договорная, в основном от 
25 тысяч рублей и выше. За-
висит от должности, умения 
и разряда работника. Сту-
денты начинают с азов, мы 
занимаемся повышением 
квалификации работников, 
они проходят обучение вме-
сте с наставником, заклю-
чают ученический договор и 
работают. 

На втором этаже мужчины 
общались с представителем 
транспортного предприятия 
Санкт-Петербурга, которое 
предлагает компенсацию на 
оплату жилья, помощь в обу-
чении и получении необходи-
мых для работы документов. 

На стендах были размеще-
ны приглашения для работы 
в Газпроме, Россельхозбан-
ке, Метрострое, на КамАЗе, 
Автовазе и других не менее 
именитых предприятиях.

Ольга КЕРТИЕВА
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Пусть в жизни будет  
светлым путь!

ОБРАЗОВАНИЕ ДАТА

УСПЕХ

85 лет назад прошли первые выборы  
в Верховный Совет КБАССР

Т.Х. Блянихов Х.А. Гукежева Б.Н. Кагазежев Б.А. КуевТ.А. Нахушев Б.Ш. Мисостишхова

Кязим Мечиев вне времени и дат

Лучшая книга о России

НАУКА

В 50-е годы минувшего 
столетия первая кандидатская 
диссертация, посвящённая 
жизни и творчеству «проро-
ка балкарской словесности» 
была защищена  Далхатом 
Маммеевым.

К творчеству Кязима об-
ращались известные книго-
издатели Мария и Виктор 
Котляровы,  их книга «Кязим: 
боль и гордость» и поныне 
пользуется спросом у  науч-
ной, студенческой аудитории, 
а также у читателей, интересу-
ющихся творчеством великого 
мудреца и поэта.

Свою лепту в кязимоведе-
ние внесла и писатель Рая 
Кучмезова. Её сборник «И 
мой огонь горел» также оста-
ётся  на пике читательского 
интереса.

Но труд доктора филологи-
ческих наук Тамары Биттиро-
вой – это новая интерпретация 

темы. Солидный том «Кязим 
Мечиев: духовно-нравствен-
ный поиск и художественный 
мир поэта» создаёт, казалось 
бы, традиционную, но соб-
ственную интерпретацию ав-
тора, неравнодушного к гению 
балкарского слова.

Книга состоит из историко-
тематически обозначенных 
разделов, которые зовут чи-
тателя вновь погрузиться в 
стихию кязимовской темы, 
столь близкой и до боли до-
рогой каждому соплеменнику 
Кязима.

Чтобы расширить пред-
ставление читателя о Кязиме, 
автор предлагает следующий 
экскурс: «Критическая био-
графия Кязима Мечиева»; 
«Ранний этап творчества: 
любовная лирика и стихи 
социального протеста»; «По-
эмы Кязима Мечиева: «Сары 
кош» («Жёлтый кош»), «Жара-

лы жугъутур» (Раненый тур); 
«Восточные сюжеты в поэм-
ном творчестве К. Мечиева»; 
«Духовная поэзия»; «Послед-
нее десятилетие творчества». 
И заключение с научным аппа-
ратом, где даны публикации о 
Кязиме Мечиеве.

К достоинствам моногра-
фии относятся не только исто-
рически выверенные вехи 
жизни Кязима, но и обсто-
ятельный текстологический 
анализ поэтических образцов, 
с акцентуализацией на их об-
разно-стилистическую стихию, 
ритмико-тональную мелодику, 
структурную, исключительно 
горскую архитектонику с впе-
чатляющим,  легко произноси-
мым ладовым строем. Автор 
монографии  анализу отводит 
большое место,  ибо поэзия, 
в том числе, конечно же, Кя-
зима, тем и превосходна, ибо 
она в совокупном толковании 

единый органический сплав, 
из которого нельзя исключить 
ни единой ноты.

Т. Биттирова в текстологи-
ческом  анализе стоит особня-
ком. Надо отметить интерес-
ную интерпретацию в поэзии 
Кязима  восточных (зачастую 
бродячих) сюжетов. У Кязима, 
отмечает автор, не только ряд 
легенд из диванов востока, 
к примеру, не  только «Тахир 
и Зухра», но и другие. Что 
говорит о широте познаний 
Кязима.

В сборник включены вы-
сказывания о Кязиме Мечиеве 
К. Кулиева, Х. Джуртубаева, 
добавляющих к канониче-
скому образу Кязима целую 
гамму оригинальных и точных 
штрихов.

Позиция автора чётко про-
читывается также из пре-
дисловия и заключения – 
добросовестного и обстоя-
тельного разговора о гении 
балкарской поэзии, вкупе с 
его духовными и теологиче-

скими исканиями, его сочув-
ствием к беднякам, потом и 
кровью добывающим хлеб 
насущный.

Монография Т. Биттировой 
– ещё один весомый вклад 
в  кязимоведение, который 
позволяет нам подчеркнуть, 
что Кязим Мечиев – явление 
карачаево-балкарского худо-
жественного слова, стоящего 
вне времени и дат.

Адель  СНЕГИНА

О награде книжного фестиваля 
«Красная площадь» наша газета 
уже сообщала. Издание отмечено 
на IV межрегиональном фестива-
ле-конкурсе «Книга года на родине  
П. И. Чайковского».  Победа одержана 

в двух номинациях: «Лучшее художе-
ственно-графическое оформление 
издания» и «Лучшее краеведческое 
издание».

Издательство Виктора и Марии 
Котляровых продолжает собирать на-
грады, внося при этом значительный 
вклад в популяризацию красоты, 
оздоровительных возможностей и 

туризма в республике. Как они сами 
признаются: «за каждым дипломом 
или грамотой – книга. В каждой книге 
– наша душа».

Этот совместный проект Минку-
рортов КБР и издательства Марии и 
Виктора Котляровых, посвящённый 
истории курортов и туризма Кабарди-
но-Балкарии, реализован в 2022 году. 

Выход альбома приурочен к 100-лет-
нему юбилею республики.

 По материалам Министерства 
курортов и туризма КБР 

Ольга КЕРТИЕВА

Верховный Совет избирал-
ся сроком на четыре года. 
Его депутатом мог стать лю-
бой гражданин, достигший  
21 года. В выборах 1938 года 
приняло участие около 190 
тысяч человек – 99,9 % из-
бирателей, из них 99,95 % 
проголосовали за блок ком-
мунистов и беспартийных. 
Выборы производились на 
основе всеобщего равного 
и прямого избирательного 
права при тайном голосова-
нии всеми лицами, достиг-
шими 18 лет. Было избрано 
85 депутатов, из них 53 были 
колхозниками, по 16 – из 
числа рабочих и интеллиген-
ции. Примечательно, что в 
первом созыве 60 депутатов  
(70,5 %) были моложе 40 
лет, восемь имели высшее 
образование, 18 – среднее, 
59 – низшее. В Верховный Со-
вет было избрано 20 женщин 
(23,5 %).

Первая сессия Верхов-
ного Совета первого созы-
ва состоялась ровно через 
месяц после выборов. Её 
открыл старейший депутат, 
большевик-революционер  
Т. Г. Шуков (впоследствии 
расстрелян немцами во вре-
мя оккупации республики). 
Председателем Президиума 
был избран Маша Герандуко-
вич Канкулов.

На сессии были образова-
ны правительство КБАССР – 
Совет народных комиссаров, 
Президиум Верховного Сове-
та КБАССР и две постоянные 
комиссии: бюджетная и зако-
нодательных предположений, 
по семь депутатов в каждой.

В ноябре-декабре 1938 года 
практически весь состав Пре-
зидиума Верховного Совета 
КБАССР первого созыва был 
репрессирован, в том числе  
М. Канкулов. В мае 1939-го 
пост председателя Прези-
диума занял Азрет Гонаевич 
Мокаев, возглавлявший его 
до конца января 1941 года. 
Спустя десять месяцев он 
также был репрессирован 

– обвинён в контрреволюци-
онной буржуазно-национа-
листической деятельности и 
сослан в Узбекистан в один из 
лагерей ГУЛАГа. Его преемни-
ком стал Исмаил Локманович 
Ульбашев.

В состав Верховного Со-
вета КБАССР первого созыва 
входили люди, внёсшие не-
оценимый вклад в развитие 
республики. Трудовые заслуги 
нескольких человек отмечены 
орденом Ленина. Среди них 
уроженка селения Жанхот-
хабла (ныне Псыгансу) Биля 
Шухаибовна Мисостишхова 
– первая кабардинка, удо-
стоенная этой высшей госу-
дарственной награды СССР.

Биля Мисостишхова всту-
пила в колхоз в 1931 году в 
возрасте 13 лет, вскоре стала 
звеньевой первой полеводче-
ской бригады. Одной из пер-
вых в республике включилась 
в социалистическое соревно-
вание звеньев за образцовую 
обработку земли, за полу-
чение высоких урожаев сель-
хозкультур. Упорный труд был 
вознаграждён рекордным по 
стране урожаем зерновых с 
каждого закреплённого за 
звеном гектара. Об успехах 
своего звена и колхоза Ми-
состишхова рассказывала 
на Всесоюзном совещании 
передовиков сельского хо-
зяйства, состоявшемся в 
декабре 1935 года в Кремле. 
В 1936 году звено вновь со-
брало рекордный урожай 
пшеницы и кукурузы.

Члены звена Били Шуха-
ибовны боролись не только 
за урожай, но и грамотность. 
Каждый свободный час ис-
пользовался для повыше-
ния общеобразовательного и 
культурного уровня. Через год 

учёбы Мисостишхова, которая 
в период получения ордена 
Ленина не знала даже алфа-
вита, стала свободно читать 
на кабардинском и русском 
языках.

Девушке довелось орга-
низовывать отряд конников 
из передовых тружеников 
колхоза, конные походы луч-
ших колхозников и колхозниц 
села, а также двухсоткило-
метровый конный пробег по 
маршруту Псыгансу – Наль-
чик – Пятигорск и обратно. В 
Пятигорске первому секре-
тарю Северо-Кавказского 
крайкома партии Ефиму 
Георгиевичу Евдокимову был 
вручён рапорт о трудовых 
достижениях трудящихся 
Псыгансу.

Этот опыт послужил толч-
ком к созданию Б. Мисостиш-
ховой первого в СССР клуба 
ворошиловских всадников, 
председателем которого она 
была избрана. В первые же 
дни в объединение вступили 
18 колхозников – молодых 
мужчин и женщин. Лучшие 
наездники колхоза Мадин 
Шереужев и Каншауби Бе-
ков были преподавателями 
джигитовки. За клубом было 
закреплено пять лошадей ка-
бардинской породы. Первым 
заданием было объездить 
пятьдесят колхозных лоша-
дей в трёхлетнем возрасте. 
Инициативу Били Шухаи-
бовны в организации клуба 
ворошиловских всадников 
подхватили и другие колхозы 
республики. Конноспортив-
ной учёбой были охвачены 
сотни комсомольцев и ком-
сомолок. Многие девушки 
не отставали от мужчин в 
искусстве верховой езды и 
джигитовке. Слава об Абиян 

Кажаровой, Сакинат Семёно-
вой, Шабе Сруковой и других 
шла по всей Кабардино-Бал-
карии.

В числе депутатов первого 
созыва Верховного Совета 
КБАССР – «ленинских» орде-
ноносцев также были:

– коммунист Темиркан 
Хакяшевич Блянихов, ро-
дившийся в 1900 году в кре-
стьянской семье в селении 
Кошероково (ныне Кенже). 
Он внёс значительный вклад 
в развитие сельского хозяй-
ства. В 1935 году в кенжен-
ском колхозе, которым он 
руководил, был собран самый 
высокий урожай кукурузы в 
СССР – 420 пудов с каждого 
гектара посева. За выдаю-
щиеся достижения в произ-
водстве сельскохозяйствен-
ных культур Т. Блянихов был 
награждён орденом Ленина;

– Бата Асхадович Куев, 
председатель колхоза «Заря 
социализма» Нагорного рай-
она, был страстным про-
пагандистом коллективного 
хозяйства. Он возглавил на-
ходившийся на грани развала 
колхоз в 1934 году, и в скором 
времени сельскохозяйствен-
ная артель стала одной из 
самых передовых в республи-
ке, на протяжении ряда лет 
радуя Кабардино-Балкарию 
достижениями. За выдаю-
щиеся успехи в колхозном 
строительстве в 1936 году 
Бата Асхадович был отмечен 
орденом Ленина;

– жемталинец Билял На-
фицевич Кагазежев трудо-
вой путь начал в 1931 году 
табунщиком в колхозе «Маз-
хурей». В 1936-м был одним 
из делегатов Всесоюзного 
совещания животноводов в 
Москве, где ему и вручили 

орден Ленина. Б. Кагазежев 
был прославленным специ-
алистом по воспроизводству 
и выращиванию лошадей, их 
содержанию и кормлению. 
Показатели воспроизвод-
ства были ошеломляющие 
– выход жеребят составлял  
98 голов на 100 кобыл;

– знатным коневодом был 
и куркужинец Тамаша Аслан-
бекович Нахушев. В 1932 году 
стал работать табунщиком 
конетоварной фермы, а затем 
заведующим. Неутомимый 
труженик сделал всё, чтобы 
приумножить славу знаме-
нитой кабардинской породы 
лошадей. Лучшие лошади, 
выращенные им, экспониро-
вались в Москве на Всесо-
юзной сельскохозяйственной 
выставке. На состоявшемся 
в 1936 году Всесоюзном со-
вещании животноводов за 
образцовую работу по со-
хранению и выращиванию 
конского молодняка Тамаша 
Нахушев был награждён ор-
деном Ленина;

– Хани Андулаховна Гуке-
жева работала звеньевой в 
родном селе Старый Черек. 
В течение 18 лет была в пер-
вых рядах соревнующихся за 
утверждение и укрепление 
колхозного строя в деревне. 
В 1935 году за большие успе-
хи в выращивании высоких 
урожаев кукурузы и овса, в 
организационно-хозяйствен-
ном укреплении колхоза на-
граждена орденом Ленина. 
Была инициатором социа-
листического соревнования 
за выращивание высокого 
урожая зерна в 1936 году. В 
результате около ста звеньев 
республики, в том числе зве-
но Х. Гукежевой, собрали 
рекордный урожай кукурузы 
и пшеницы с каждого гектара.

     При содействии  
Парламента КБР и по мате-

риалам книги У. А. Улигова и  
Е. Т. Хакуашева  

«На их груди орден Ленина» 
подготовила

    Марьяна БЕЛГОРОКОВА

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Учреждение гордится 
своими педагогами. Учи-
тель физики Эльдар Суй-
дюмов стал победителем 
регионального этапа все-
российского конкурса «Учи-
тель года России-2023», 
а учитель информатики 
Залимбек Бесланеев полу-
чил грант по итогам феде-
рального проекта «Лучшие 
учителя России».

Лицей занимает 13 место 
в рейтинге лучших школ по 
конкурентоспособности вы-
пускников в сфере «Меди-
цина», вошёл в рейтинг 200 
лучших школ России, пока-
завших высокие результаты 
в развитии талантов школь-
ников в области математики 
и естественных наук.

Церемония вручения ат-
тестатов собрала на пло-
щадке Дворца творчества 
детей и молодёжи Мини-
стерства просвещения и 
науки КБР выпускников, 
их педагогов, родных, а 
также почётных гостей. С 
завершением важного жиз-
ненного этапа и началом 
нового виновников торже-
ства пришли поздравить 
Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова и про-
фильный министр Анзор 
Езаов.

Татьяна Егорова, обра-
щаясь к собравшимся, от-
метила, что детская акаде-
мия творчества «Солнеч-
ный город» за небольшой 
период существования 
стала центром обучения, 
воспитания и досуга детей и 
молодёжи всей республики. 
Ключевой же структурой в 
системе учреждения явля-
ется лицей для одарённых 
детей.

Спикер подчеркнула, 
что ребята завершили об-
учение в одной из лучших 
по конкурентоспособности 
выпускников школ России, 
которая всегда предъявля-
ла и предъявляет к воспи-
танникам самые высокие 
требования:

– Неслучайно среди 
вас победители различ-
ных олимпиад, конкурсов, 
всевозможных творческих 
и спортивных состязаний. 
Вы от природы наделены 
талантами, неординарно-
стью, креативностью, то 
есть теми качествами, ко-
торыми обладают не все 
и которые позволили вам 
пройти успешное обучение 
именно в лицее для ода-
рённых детей. Но как вы в 
дальнейшем распорядитесь 
своими великолепными 
способностями, зависит ис-
ключительно от вас.

По словам Т. Егоровой, 
ребятам предстоит принять 
решение, которое будет 
определять их судьбу, – вы-
брать профессию:

– Самое главное, чтобы 
это был ваш осознанный 
выбор, который созвучен 
с вашими наклонностями, 
потребностями. Если вы 
хотите стать счастливыми, 
гармоничными, выбирайте 
профессию, которой бы 
вам захотелось заниматься 
долгие годы, стать в ней 
успешными и чтобы она 
приносила вам удовлетво-
рение. Не забывайте слова 
выдающегося Альберта 
Эйнштейна, который го-
ворил: «Гений – это один 
процент таланта и 99 про-
центов тяжёлой работы». 
Если вы будете следовать 
этому принципу, добьётесь 
очень многого.

Татьяна Борисовна вы-
разила благодарность пе-
дагогам и наставникам, 
которые в каждом из уче-
ников оставили частицу 
своей души, а отдельные 
слова признательности 
адресовала учителю рус-
ского языка и литературы 
детской академии творче-
ства «Солнечный город» 
Тамаре Коковой. Ей спикер 
вручила Почётную грамоту 
Парламента КБР, сказав о 
заслугах педагога:

– С удовольствием вру-
чаю грамоту за ваш профес-
сионализм, за существен-
ный вклад в воспитание и 
обучение подрастающего 
поколения и в том числе 
за то, что 15 выпускников 
лицея по результатам ЕГЭ 
по русскому языку полу-
чили выше 90 баллов. Это 
замечательный результат. 
Огромное вам спасибо.

Знаковым моментом ве-
чера стало вручение ат-
тестатов и золотых меда-
лей. Помимо документов 
о среднем общем образо-
вании, семеро выпускни-
ков получили из рук Татья-
ны Егоровой медали «За 
особые успехи в учении». 
Остальным ребятам, пре-
тендующим на медали, 
их вручат после того, как 
станут известны результаты 
всех ЕГЭ, при условии, что 
выпускники наберут про-
ходные баллы по всем про-
фильным предметам.

В своём выступлении 
Анзор Езаов назвал лицей 
для одарённых детей флаг-
маном образования и особо 
подчеркнул, что достижения 
лицеистов – это в первую 
очередь заслуга учителей.

– Успехи ваших детей, 
ваших выпускников налицо. 
Но самое важное не только 
баллы ЕГЭ, не олимпиады, 
не конкурсы, а воспитание 
детей. Как родитель, как 
представитель системы 
образования хочу пожелать 
выпускникам успеха, удачи. 
Неважно, какой путь вы 
выберете. Я желаю, что-
бы этот путь был светлым, 
чтобы привёл вас к тем 

результатам, на которые вы 
рассчитываете.

Министр вручил аттеста-
ты выпускникам, а также 
Почётную грамоту Пра-
вительства КБР педагогу 
лицея Марату Шибзухову, 
подготовившему победите-
лей заключительного этапа 
ВсОШ по ОБЖ, грамоты по-
бедителям регионального 
этапа ВсОШ по различным 
предметам. Ряд педаго-
гов «Солнечного города» 
награждён почётными 
грамотами Министерства 
просвещения и науки КБР 
за личный вклад в дело 
обучения и воспитания под-
растающего поколения.

С окончанием школы 
юношей и девушек поздра-
вили руководитель лицея 
для одарённых детей Та-
мара Джаппуева, директор 
корпоративного универ-
ситета «Эльбрус» Тамара 
Айбазова, заместитель ру-
ководителя регионального 
центра выявления и под-
держки одарённых детей в 
области искусства, спорта, 
образования и науки в КБР 
«Антарес» Инал Кушхов.

Обращаясь к ребятам, 
Т. Джаппуева подчеркнула, 
что все они достойны слов 
восхищения – заслужили их 
своим трудом:

– Уверена, впереди у вас 
светлая дорога. Каждый из 
вас всегда стремится к по-
беде, а побеждает, как вы 
знаете, сильнейший. Если 
вы станете достойными 
людьми, это будет наша 
самая главная победа.

Руководитель лицея по-
благодарила родителей, 
доверивших учреждению 
своих детей:

– Каждый из вас всегда 
рядом с нами, каждый из 
вас наш союзник, поэтому 
нам удалось с педагогиче-
ским коллективом создать 
замечательный детский кол-
лектив. За это вам огромное 
спасибо.

Тамара Джаппуева не 
оставила без внимания 
классных руководителей вы-
пускников и всех учителей ли-
цея, которыми, призналась, 
очень гордится. Она вручила 
благодарственные письма 
ряду сотрудников учрежде-
ния за добросовестный труд, 
инициативную, творческую 
работу и воспитание детей, 
а также представителям 
родительского сообщества 
за активное участие в жизни 
классов и лицея, совместную 
плодотворную работу по 
воспитанию подрастающего 
поколения.

Вечер украсила концерт-
ная программа, подготов-
ленная виновниками торже-
ства, яркой точкой которой 
стал прощальный вальс 
выпускников.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.

Фото Артура Елканова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Учёба не в счётПодлежит ли включе-
нию в стаж работы, даю-
щей право на досрочную 
трудовую пенсию по ста-
рости лицам, осуществляв-
шим лечебную деятель-
ность в период обучения в 
клинической ординатуре?

Отвечая на поставлен-
ный вопрос, юрисконсульт 
Андрей Скопинцев заметил, 
что порядок зачисления и 
обучения в клинической 
ординатуре урегулирован 
положением о клиниче-
ской ординатуре, которое 
утверждено приказом ми-
нистра здравоохранения 
Российской Федерации от 
17 февраля 1993 г. №23. 
Согласно п. 6  положения 
обучение в клинической 
ординатуре осуществляет-
ся с отрывом от основного 
места работы в течение 2 (5) 
лет. Врачам, обучающимся 
в клинической ординатуре, 
выплачивается стипендия 
(пункт 16). Это означает, 
говорит юрисконсульт, что 
данный период не является 

работой и не совмещается 
с ней. В силу статьи 28 за-
кона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» от-
работавшие в учреждениях 
здравоохранения не менее 
25 лет в сельской местности 
и в посёлках городского 
типа и не менее 30 лет в го-
родах, сельской местности 
и посёлках городского типа 
либо только в городах, неза-
висимо от возраста, приоб-
ретают право на досрочное 
назначение трудовой пен-
сии по старости.

Некоторые вопросы ис-
числения стажа на соот-
ветствующих видах работ, 
поясняет юрисконсульт, 
регулируются также прави-
лами исчисления периодов 
работы, дающей право на 
досрочное назначение тру-
довой пенсии по старости 
в соответствии со ст. 27, 28 
закона «О трудовых пенси-
ях в Российской Федера-

ции». Согласно п. 5 правил 
в стаж, дающий право на 
досрочное назначение тру-
довой пенсии по старости, 
включаются периоды, когда 
работа по специальности не 
осуществлялась. К ним от-
носятся периоды получения 
пособия по государствен-
ному социальному страхо-
ванию в связи с временной 
нетрудоспособностью, а 
также периоды ежегодных 
оплачиваемых отпусков, 
включая дополнительные. 
Однако период обучения в 
клинической ординатуре в 
данном пункте не указан.

Таким образом, говорит 
Скопинцев,  период обуче-
ния в клинической ордина-
туре не подлежит включе-
нию в стаж, дающий право 
на досрочное назначение 
трудовой пенсии в связи с 
осуществлением лечебной 
деятельности.

 Ляна КЕШ
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НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

Самый молодёжный праздник  «Чистые стены» в Нальчике

А. Дышеков – дежурный редактор

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

СКАЧКИ

Июльский бомонд майлеров

В Кабардино-Балкарии пресечён межрегиональный канал поставки 
контрафактной табачной продукции

Зам. главного редактора
 Н.Ю. КОНАРЕВА

Редакционная коллегия
Р. Бжахова (гл. редактор), 

Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),
Л. Умарова (отв. секретарь), 
А. Асанова, М. Белгорокова, 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 

А. Дышеков, З. Мальбахова 

ТРЕБУЕТСЯ ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР-ЭНЕРГЕТИК с оплатой от 60 тыс. руб. в месяц

За справками обращаться: Терский район, 
 г. Терек, ул. Татуева, 1. Телефон: 8-903-426-46-86, 8-903-496-93-08.

АО «Терский завод алмазного инструмента» 

Утерянный аттестат Б №5181894 на имя Шидакова 
Алана Мирославовича об окончании МКОУ «СОШ 
№21» г. о. Нальчик считать недействительным. 

Родные и близкие поздравляют Бауаеву Айну Ахматовну с окончанием 
факультета частного права бакалавриата Московского государственного 
юридического университета им. О.Е. Кутафина с красным дипломом и её 
младшую сестру Саиду с окончанием гимназии № 4 г.о. Нальчик с золотой 
медалью.

Гордимся вами. Желаем дальнейших успехов в учёбе и профессиональной 
деятельности.

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.)

– Очень важно, чтобы мы 
в течение года и в такие дни 
показывали возможности, 
которые создаёт государство, 
республика в лице нашего 
министерства, наших пар-
тнёров – общественных ор-
ганизаций, молодёжных объ-
единений, других министерств 
и ведомств, – подчеркнул 
министр по делам молодёжи 
КБР Азамат Люев.  – Сегодня 
молодёжная политика – это 
межотраслевая тема, которой 
должны заниматься абсо-
лютно все министерства и 
ведомства, а Министерство по 
делам молодёжи – интегратор, 
координатор этой деятель-
ности. В форуме принимает 
участие большое количество 
молодёжи из муниципалите-
тов. На форуме-фестивале 
много локаций, есть выставка 
достижений отрасли моло-
дёжной политики Кабардино-
Балкарской Республики за 
последний год при поддержке 
руководства – мы хотели пока-
зать, над чем работаем. 

На одной из тематических 
площадок в День молодёжи 
состоялся фестиваль уличной 
культуры и спорта «Улицы гор». 
Провести его на специальном 
оборудовании стало возможно 
при поддержке благотвори-
тельного фонда «Кардо» и 

проекта «Улицы России». Вы-
ступления райдеров и уличных 
художников, соревнования по 
стритболу, работа на воркаут- 
и паркур-площадках, хип-хоп 
– молодые и активные могли 
продемонстрировать свои 
умения под открытым летним 
небом.

– Мы собрались здесь, 
чтобы показать: уличная куль-

тура стала уже цельной, а не 
неформальным ответвлени-
ем. Планируем продвигать 
уличные направления в ре-
спублике, у нас есть молодые 
спортсмены, которые могут 
выступать, мы хотим в конеч-
ном итоге подготовить почву 
для того, чтобы они разви-
вались и могли не только на 
региональном и федеральном 

уровне, но и на мировом пред-
ставлять нас, – рассказывает 
ведущий специалист Много-
функционального молодёж-
ного центра КБР Астемир 
Перхичев. – У ребят не будет 
времени на ерунду – они зани-
маются спортом, творчеством, 
и чем больше у них возможно-
стей, тем лучше. Тренируются 
вместе ребята от двенадцати 
до двадцати трёх лет, есть 
и девочки – старшие учат 
младших, поддерживают друг 
друга, помогают развиваться. 
В двухтысячных годах был бум 
уличных культур, он немного 
затих, но сейчас благодаря 
нашим усилиям и поддержке 
Главы КБР Казбека Кокова по-
тихоньку в конечном итоге мы 
вернёмся к этому пику. 

Несколько сотен людей, 
работающих в сфере моло-
дёжной политики, – специали-
сты министерств и ведомств, 
муниципалитетов, активная и 
творческая молодёжь – полу-
чили награды в этот день на 
различных площадках и во 
время праздничного концерта 
победителей и призёров фе-
стивалей «Школьная весна» и 
«Студенческая весна».

Вероника ВАСИНА. 
Фото Артура Елканова

-

-

-

Рыжий жеребец чистокров-
ной верховой породы был рож-
дён в 1930 году от Тагора и 
Глицинии на конном заводе 
«Восход» Краснодарского края. 
Гранит II не показал выдающих-
ся результатов на скачках, на 
его счету победа в призе им. 
М.И. Калинина, но оказался 
великолепным продолжателем 
линии Тагора. С первых ставок 
от Гранита II получили блестя-
щих скакунов, а затем и про-
изводителей. В 1938-м Дерби 
выиграл сын Гранита II Дагар. 
Позже его дети выигрывали 
главные призы для всех воз-
растов и на любых дистанциях, 
в их числе дербисты Зигота, 
Дуглас, оксистки Игра и Зигота, 
победитель приза имени СССР 
Дагар. От Гранита II был полу-
чен единственный «трижды 
венчанный» жеребец из линии 
Тагора Грог II (от Гипотезы) – по-
бедитель приза имени Калини-
на, Дерби и приза имени СССР.

По сути, эта скачка – приз 
сравнения, но только в не 
привычном его виде, а среди 
майлеров – лошадей, бли-
стающих на дистанции 1600 
метров.  На сей раз в борьбу 
за этот престижный трофей 
вступят 11 жеребцов. Состав 
подобрался такой, что угадать 
победителя практически не-
возможно. В этом году мы уже 
видели поражение фаворитов 
и неожиданный успех «тёмных 
лошадок». И всё же есть тро-
ица, выделяющаяся на фоне 
остальных. Лобовой фаворит 
– тёмно-гнедой «американец» 
Голден Клин С. Мозуляки. В  
18 стартах у жеребца шесть по-

бед и 11 призовых мест. Голден 
Клинк – звезда Краснодарско-
го ипподрома, где он одержал 
яркие победы в традиционных 
призах первой группы «Боль-
шой приз», «Большой Летний 
приз» и «Кубок майлеров». 
Если он сейчас набрал опти-
мальную форму, то догнать 
и опередить его на финише 
будет тяжело. Впрочем, со 
мной наверняка не согласятся 
поклонники серого Сильвер 
Принца А. Домбаева – четы-
рёхлетнего жеребца, который 
дважды побеждал в Нальчике 
в именных призах на 1600 
метрах. Причём последний 
раз это произошло в день от-
крытия скакового сезона-2023. 

Свои претензии на успех най-
дутся и у гнедого Ультиматума 
конноспортивного клуба «Эль-
брус». У него всего две победы 
в девяти скачках. Но одна из 
них была одержана в призе 
«Осенний» третьей группы в 
Нальчике на 1600 метрах, а 
другая – в Краснодаре, где 
Ультиматум выиграл тради-
ционный приз третьей группы 
«Закрытия скакового сезона» 
на 1800 метрах. Третьим пре-
тендентом на приз назовём 
гнедого Модератора из конеза-
вода «Малкинский», который 
скакал десять раз, имея две 
победы и шесть призовых 
мест. Две победы одержаны 
не в Нальчике: «ограничитель» 

на 1200 метрах в Краснодаре 
и традиционный приз третьей 
группы «Открытия скакового 
сезона» на Павловском иппо-
дроме. Вообще Модератор на 
1600 метров ещё не бегал, но, 
судя по результатам, тяготеет 
к средним дистанциям. А по-
тому за ним интересно будет 
понаблюдать в сильной ком-
пании признанных майлеров.  
Со счетов не стоит сбрасы-
вать также признанных иппо-
дромных бойцов Геодезиста  
М. Алисултанова, Кинг Пауэра 
А. Афаунова и оправивше-
гося от травмы «американ-
ца» Панкрата совладельцев  
М. Битокова и Х. Кудаева.

В программе дня ещё три 
скачки на лошадях чисто-
кровной верховой породы. 
Два ограничительных приза 
– в честь  информационного 
партнёра АО «Росипподро-
мы» газеты «Кабардино-
Балкарская правда» (лоша-
ди трёх лет, не имеющие 
платных мест, дистанция 
1800 метров),  «Приз Тихого 
Дона» (кобылы трёх лет, не 
имеющие побед в 2023 году, 
дистанция 1600 метров) и 
именной – в честь Олим-
пийского чемпиона Беслана 
Мудранова (лошади трёх 
лет, дистанция 2000 метров). 
Предстартовые расклады в 
них оставим в секрете, чтобы 
не убивать интригу. Пусть вас 
не смущает столь малое ко-
личество скачек. Посмотреть 
1 июля, как вы уже поняли, 
есть на кого. А потому не 
пропустите начало в 12 часов.

Альберт ДЫШЕКОВ

УФСБ СООБЩАЕТ

В ходе реализации оперативно-разыск-
ных мероприятий по противодействию 
контрабанде сотрудниками УФСБ России 
по КБР во взаимодействии с МВД по 
КБР пресечена преступная деятельность 
57-летнего жителя республики, причаст-

ного к организации межрегионального 
канала поставки на территорию Кабарди-
но-Балкарии немаркированной табачной 
продукции в особо крупном размере.

Из незаконного оборота изъято свыше 
115 тысяч пачек табачных изделий рос-

сийского и иностранного производства 
без федеральных марок акцизного сбо-
ра ориентировочной стоимостью более  
14 млн рублей.

Решается вопрос о возбуждении уго-
ловного дела.

-
-

В ней приняли  участие 
представители исполнитель-
ных органов государствен-
ной власти КБР, Многофунк-
ционального молодёжного 
центра, Ресурсного цен-
тра развития волонтёрства 
(добровольчества) КБР, 
врачи-наркологи Центра 
общественного здоровья, 
медицинской профилактики, 
медицинской аналитики и 
информационных техно-
логий, Федерация автомо-

бильного и мотоциклетного 
спорта КБР, «Точки опоры», 
регионального отделения 
«Движение первых», сту-
денты. Акция направлена на 
борьбу с распространением 
наркотиков, сбыт которых 
осуществляется бесконтакт-
ным способом, а также фор-
мирование у подрастающего 
поколения республики навы-
ков здорового и безопасного 
образа жизни.

С приветственным сло-

вом к ребятам обрати-
лись заместитель мини-
стра по делам молодёжи 
КБР Артур Ахметов, врач-
нарколог, заведующий от-
делом коммуникационных 
и общественных проектов 
Центра общественного 
здоровья, медицинской 
профилактики, медицин-
ской аналитики и инфор-
мационных технологий 
Анзор Лобжанидзе, руко-
водитель Кабардино-Бал-
карской общественной ор-
ганизации по пропаганде 
здорового образа жизни и 
формирования правового 
сознания «Точка опоры» 
Ратмир Каров. Они при-

зывали молодёжь беречь 
здоровье, вести здоровый 
образ жизни и учиться 
противостоять трудностям.

Далее в микрорайонах 
Нальчика ребята с помо-
щью баллончиков с краской 
закрасили надписи на сте-
нах зданий, где содержится 
информация, связанная с 
рекламой и пропагандой 
наркотических средств и 
психотропных веществ. По 
словам организаторов ак-
ции, благодаря профилак-
тической работе в данном 
направлении количество 
таких надписей из года в год 
уменьшается.

Марианна ГУКЕПШЕВА 

ИНФРАСТРУКТУРА

-
-
-

-
-

-

-

Нужна туристам и важна для села
– Для зарагижцев это 

радостный день – мы от-
крываем новую дорогу, – от-
метил глава администрации 
сельского поселения Хусен 
Шереужев. – Благодарю 
руководителя подрядной 
организации «Элит-строй» 
Хасана Ульбашева. Ребята, 
которые трудились здесь, 
вложили в ремонт душу, 
огромное спасибо всем. С 
момента начала ремонта 
жители села всячески по-
могали рабочим, зарагижцы 
благодарны им за эту пре-
красную дорогу.

– По просьбе жителей 
села в прошлом году я об-
ратился к Владимиру Влади-
мировичу Путину с просьбой 
о том, чтобы нам отремонти-
ровали дорогу, на которой 
за долгие годы практически 
ничего не проводилось, кро-
ме ямочного ремонта, – рас-
сказал председатель Совета 
ветеранов с. Зарагиж Руслан 
Шереужев. – Меня пригласи-
ли на видеоконференцию в 
январе этого года, я разго-
варивал с помощником Пре-
зидента РФ Андреем Фур-
сенко, он обещал помочь. 
Дорогу отремонтировали в 
кратчайшие сроки, сделали 
всё красиво, качественно и 
добротно, дорожники ловили 
каждый погожий час – ра-
ботали и вечером, и рано 
утром, трудилась слаженная 
команда. Черекский район 
славится туризмом, в конце 
села есть зона отдыха, по 
этой дороге из Северной 
Осетии, Чечни, Дагестана 

едут на Голубые озёра, она 
нужна тем, кто приезжает 
в нашу республику, важна 
для развития села, в котором 
живёт более 1800 человек. 

Дорога очень значима 
для сельчан: на улице Ле-
нина в Зарагиже расположе-
ны дом культуры, сельская 
администрация, мечеть, 
школа и детский сад. Совсем 
недавно сельчане добира-

лись до них по разбитому 
асфальту.

– Ремонт дороги Старый 
Черек – Жемтала – Сукан-
Суу в селении Зарагиж ра-
нее был включён в програм-
му дорожных работ и выпол-
нен в рамках национального 
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги», общая 
протяжённость участка со-
ставила пять с половиной 

километров, – проинфор-
мировал начальник отдела 
строительства, реконструк-
ции и ремонта автомобиль-
ных дорог и искусственных 
сооружений Управления 
дорожного хозяйства КБР 
Тимур Гогуноков. – Подряд-
ная организация выполнила 
работы по фрезеровке суще-
ствующего асфальтобетон-
ного покрытия, устройству 
выравнивающего и верхнего 
слоя покрытия толщиной 
пять сантиметров из щебё-
ночно-мастичного асфаль-
тобетона. Для обеспечения 
безопасности дорожного 
движения установлено ба-
рьерное ограждение, новые 
дорожные знаки, нанесена 
разметка, обновлены оста-
новочные комплексы.

Ремонт дороги по нац-
проекту завершён, однако 
работы в Зарагиже про-
должаются: дорожники раз-
рабатывают грунт, затем 
установят закладные дета-
ли под опоры освещения, 
все провода спрячут под 
землю – небо над улицей 
будет чистым. На средства, 
предоставленные из регио-
нального дорожного фон-
да, на центральной улице 
Зарагижа установят новые 
опоры освещения, крон-
штейны, светильники и две 
трансформаторные под-
станции. К сентябрю дорога 
станет светлой и удобной не 
только для автомобилистов: 
по обеим её сторонам про-
тянут тротуарные дорожки.

Вероника ВАСИНА


